
“你们查考圣经，以为内中有永生，给我作见证的，就是这经。”

《过了雅博，还是雅各》创世记 33 章
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今天早上我们要来学习的是《创世记》33 章。假如大家还记得的话，几个

礼拜前我们在讲 23， 24 章时谈到过预表与实例之间的差别。预表是旧约中某个

人或某个事件清楚指向新约所实现的。凡是新约作者所引用的、所说明的就是预

表。比如说：“看哪，神的羔羊，除去世人罪孽的”（约翰 10：29），我们就知道，

旧约中献祭的羔羊是基督的预表和影儿。有时候，我们在旧约里看到的人或事可

以作为实例来说明新约的人或事。在这一章经文里，我们会看到真实的人的真实

行为，以及人如何来到神面前，包括我们自己怎么看来到神面前这件事。

我把这一篇讲道的名字取为《过了雅博，还是雅各》。你们大概还记得上一

章里，雅博是雅各与神在河边摔跤的那条河的名字。我之所以取这个名字是因为

整夜摔跤之后，神把雅各的名字改为以色列，但他秉性难移，行事为人仍然是雅

各。有意思的是，自从亚伯拉罕改名之后，圣经再也没叫他亚伯兰；保罗也再没

有被称为扫罗，但是雅各的名字此后仍然出现过 45 次之多，而叫以色列才 23

次。所以他看上去更象是雅各而不是以色列，他曾做了那个惊叹不已的梯子之梦，

我们从那梦里知道神会将他的恩典延伸到人类中来。他与神摔跤整整一夜并得了

胜，蒙了神的祝福。平克说得好：“一个人蒙了特殊恩典遇见神或得了神的特别

启示是一回事，但是活出这种能力来则是另一回事。”

神打开了我们的眼睛，他使我们的心思意念转向他。有时候我们能清楚地

认识到神对我们的爱，他改变了我们的身份。但是一个可悲的事实是，我们中间

大部分人在大部分时间里行为举止常常根本就不象我们已经被改变了。

我们在福音书中看到的又是何等清楚，唯有耶稣的言行一直讨父神的喜悦。

让我们一起祷告：

“父神啊，我们祷告求您向我们启示这章经文的真理。帮助我们来理解雅

各的弱点与长处。父啊，求您让我们明白，这不仅仅是一个历史教训，仅仅是让

我们看到别人的经历。而是要给我们上一课，在我们心里刻下深深的记忆，让我

们知道我们应该为自己的行为认罪悔改，应该改变我们自己，但是在这一切之上，



父啊，让我们从这里看到，这些就是为耶稣作见证的，让我们牢记唯一的救赎盼

望就在基督里面。我们祷告奉他的名求，阿门！”

33：1~3：

“雅各举目观看，见以扫来了，后头跟着四百人，他就把孩子们分开交给

利亚、拉结和两个使女，并且叫两个使女和她们的孩子在前头，利亚和她的孩

子在后头，拉结和约瑟在尽后头。他自己在他们前头过去，一连七次俯伏在地，

才就近他哥哥。”

上个礼拜我们已经讨论过，雅各制定了一个战略，为了要平息以扫的忿怒，

他把家人和财产分成五队，希望把哥哥的怒气一点一点地磨掉。现在他让妻子、

儿女按次序走在他前面，最后自己才上前去见以扫。他这么做或许还是有点智慧

的，因为他很清楚以扫的火爆脾气和易变的性格。有一点是肯定的，他心里的确

是对以扫充满了恐惧。一个人能够满有勇气地整夜与神摔跤，早上起来却在他哥

哥面前象老鼠见了猫，这就清楚地说明了此时此刻他的的确确被恐惧所摄。

当我们怀疑神是否真的对我们的敌人掌有控制权的时候，恐惧害怕就是不

可避免的。你或者是被恐惧所控制，或者是被骄傲被其它等等东西所主导。恐惧

可以有各种各样不同的形式，比如说不敢向人传福音怕被别人笑话，或者是不敢

宣讲神的律法怕被人指责为自义。雅各想用自己的财物来平息以扫的忿怒，人又

是多么喜欢拿出自己的好行为、好品德到神面前来。我常常听到有人说，“假如

上帝救那些基督徒的话，那他就有责任要救我。” 说实话，今天很多基督徒的生

活、言行实在不怎么样，有些还不如世人。但是，箴言书说：“恶人献祭为耶和

华所憎恨”。

33：4~7：

以扫跑过来迎接他，将他抱住，又搂着他的颈项与他亲嘴，两个人就哭了。

以扫举目看见妇女孩子，就说：“这些和你同行的是谁呢？”雅各说：“这些孩

子是神施恩给你仆人的。”于是两个使女和她们的孩子前来下拜；利亚和她的孩

子也前来下拜；随后约瑟和扫结也前来下拜。

我们知道前面雅各为这事已经向神祷告过了。但我不知道现在他心里是在

想到底是神改变了以扫的心呢，还是他那套战略成功了。到此为止，圣经才开始

了 32 章，但我们已经多次看到神如何降服人的心来保护他的子民。记不记得亚



来比勒与撒拉的事？神如何不允许亚来比勒碰撒拉。记不记得神告诉拉班不准与

雅各说好说歹？

这里我们看到，以扫见到雅各的时候变得非常热情，这是雅各根本没有料

到的事，也是我们没有想到的。雅各的战略布暑成功了吗？或许是的，或许神就

是用他的这一方式改变以扫的心。但是，说实话，假如以扫早已铁了心的话，那

么雅各的仆人、婢女、妻子、儿女早就没命了。因此，是神降服了以扫的心。那

么，我要问的一个问题是：既然人是与神为敌的，那么谁来改变神的心呢？假如

神必不悦纳恶人的献祭，那么谁能替我们献祭呢？有一点我必须指出的是，没有

人能改变神的心。很多人错误地以为父神恨恶我们，但圣子爱我们。不，父决非

象以扫那样心怀忿怒，非要杀了我们不可。不，在我们还做罪人的时候，他已经

爱了我们，基督已经为我们死了。但神的公义则是完全不同的另一回事。神决不

会睁只眼闭只眼、不施行公义。另外有一点我必须在这里指出的是，假如没有神，

公义、正义就无从谈起。假如没有神，那么就必然是胜者王，家天下。那些相信

正义但不相信神的人，他们所鼓吹的正义本身都是没有标准的空谈而已。当然这

是护教学的题目，我们在这里就不多谈了。

刚才我们已经指出，恶人献的祭为耶和华所憎恶，那么谁能够来平息神的

忿怒呢？谁能够解决人类的问题呢？人怎么能够来接近神呢？我们已经看到过

了遮不住羞的无花果叶子，见识过了造巴比塔的徒劳。人用五花八门、各种各样

的方式方法想要来接近神，但是，假如所罗门说的没有错的话，地上没有义人，

连一个都没有。那么，每一个人的献祭都是为神所憎恶的，毫无例外。那么我们

还有什么指望呢？我们转向谁呢？

你们大家当然都知道答案，这个答案唯有在基督教里才找得到，假如你有

任何一点关于神的概念的话，那么答案就只有在圣经里才找得到，以弗所书 5：

2 告诉我们：“基督爱我们，为我们舍了自己，当作磬香的供物献于神”。整个人

类都是有罪的，神不是不看人献的祭，而是看人献的祭为可憎恶的。但神—人基

督是献祭给神的磬香之祭。

33：8~11：

以扫说：“我所遇见的这些群畜是什么意思呢？”雅各说：“是要在我主面

前蒙恩的。”以扫说：“兄弟啊，我的已经够了，你的仍归你吧！”雅各说：“不



然，我若在你眼前蒙恩，就求你从我手里收下这礼物，因为我见了你的面，如

同见了神的面，并且你容纳了我。求你收下我带来给你的礼物，因为神恩待我，

使我充足。”雅各再三地求他，他才收下了。

我刚才说过，神到底是用什么方法让以扫的心转变的，我们不能确切知道。

或许是二十年的时间让以扫的忿怒渐渐地磨掉了。对我来说，假如我因某人或某

事发生上火的话，几个小时之后就会安静下来。我对自己有一个“48 小时规则”，

假如我与某人发生冲突或生气，我规定自己在 48 个小时内不和对方接触。当然，

这条规则不适用于夫妻之间的关系。但是，对有些人来说，时间越久，仇恨反而

越深，不是说“君子报仇十年不晚”吗？

我不知道神到底是怎样转变以扫的心的，我不知道以扫为什么和雅各亲嘴。

但我确知这点：是神转变了以扫的心，软化了他的心。有一点我们是知道是，以

扫手下有四百人，只要他想的话，他完全可以收下所有的礼物，甚至拿走雅各的

一切财物，让他饿死在沙漠里，这是很容易的事。但他没有这么做，以扫收下礼

物不是作为抵债赔偿，而是作为重归于好的象征。神接纳我们献祭也是这样，他

所接纳的祭是一次献上，完全满足神公义要求的祭。然后他才接纳我们理所当然

献上的，不是作为赎罪的祭，而是已经蒙了怜悯、恩典之后所献上的。你们大家

都非常熟悉的一节经文是罗马书 12：1：

“所以弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作活祭，是圣洁的、

是神喜悦的，你们如此事奉，乃是理所当然的。”

将来我们要来学习整卷罗马书，到时候你们就知道，保罗一章接一章地用

了整整十一章来阐述人因着神的恩典藉着信称义。在清楚地知道了我们在神面前

罪得赦免、被称为义、被接纳为神的儿女之后，他才说，所以你们要……。

平克说得好：

“神决不会接纳你手上的任何东西，除非在你收到了他的礼物之后。”

我们什么东西也拿不出来，我们所有的只有罪，神为我们提供了一切。

33：12~16：

以扫说：“我们可以起身前往，我在你前头走。”雅各对他说：“我主知道孩

子们年幼娇嫩，牛羊也正在乳养的时候，若是催赶一天，群畜都必死了。求我

主在仆人前头走，我要量着在我面前群畜和孩子的力量慢慢地前行，直走到西



珥我主那里。”以扫说：“容我把跟随我的人留几个在你这里。”雅各说：“何必

呢？只要在我主眼前蒙恩就是了。”于是以扫当日起行，回往西珥去了。

以扫主动提出陪同雅各一起走，但雅各提出了很好的理由婉言谢绝了。他

又建议留下一些部下护送雅各，雅各又一次谢绝，他还是心有余悸。雅各大概也

不想再见到以扫了。这就使我想到了我们与神的关系，神修复了我们与他之间破

裂的关系，他又邀请我们与他同行。太多的时候，我们却不愿让他到我们想去的

地方去。“神啊，感谢您的恩典，我就一个礼拜来见您一次吧，其余的时间吗，

您就别过问我的事啦。”

这是一种背逆的态度。彼得勉励我们要心里尊基督为圣。但我们常常只把

基督限制在心里的某个角落里，远远没有在心里尊基督为圣。我们都必须为此悔

改。

33：17~20：

雅各就往疏割去，在那里为自己盖造房屋，又为牲畜搭棚；因此那地方名

叫疏割（就是“棚”的意思）雅各从巴旦亚兰回来的时候，平平安安地到了迦

南地的示剑城，在城东支帐篷，就用一百块银子向示剑的父亲、哈抹的子孙买

了支帐篷的那块地，在那里筑了一座坛，起名叫伊利伊罗伊以色列（就是“神

以色列神”的意思）。

雅各本应该到伯特利去的，但他却在迦南人的疏割住下了。他在那里筑了

一座坛。等到了 35 章我们就知道，神并不要他在这里筑坛，神要他在伯特利筑

坛。但他却在这里留了下来。有时候，我们以为我们在向世界介绍神，但事实是，

我们把世界给搬进教会来了。

雅各的这个错误决定和当初罗德的错误决定很相似。后来，罗德将帐篷渐

渐挪移到了所多玛。接着我们就读到，他住进了所多玛，再接下去，所多玛因罪

恶太大而为神毁灭，妻子回头变成了盐柱，两个女儿又犯乱伦罪酿成了灾难。我

认为，今天我们在基督教里最常听到的、最容易迷惑人的一个概念是，我们的孩

子送到世界里去 [即：送公立学校上学]，去传福音。我倒不是在这里要求大家一

定要走家庭学校教育（home schooling）的路。但是除了公立学校之外，教育孩

子还是有其它不同的途径的。你把一个七岁的孩子送去“传福音”，难道他（她）

能胜过三十多岁的老师？他们一定失改，我们做父母的责任是保护他们免受世界



的污染。

[注：《希望之枝》教会的大多数家庭都是自己家里教育小孩，译者目前所

在的另一所 OPC 教会每家也都是家庭学校，没有例外。因为今天美国的公立学

校都是公开的无神论教育，在道德教育上更是每况愈下，甚至从小学开始就向孩

子们灌输同性恋没有什么不好，是大家应该接受的等等、等等。因此，许多传统

教会都反对基督徒送自己的孩子去上公立学校，但在主流福音派中还只是一部分

人这么做，而在华人教会中则恐怕是闻所未闻了。在这件事上，华人基督徒和非

华人基督徒几乎没有两样，最大的盼望就是让孩子进升学考试 SAT 成绩最好的

学校，将来可以考上一流大学。当然，上公立学校和私立学校在经济上的确有很

大的差别，上公立学校完全免费，美国的私立学校几乎都是基督教或天主教办的，

因为没有政府补贴，所以一般学费都较贵。

不了解家庭学校的人担心的是，一般的母亲能否胜任教育孩子的任务，以

及孩子不上公立学校，接触其他孩子的机会少，是否会影响他们的成长。事实上

这两个都不是问题。首先，圣经明确地规定，神把教育孩子的责任交给父母（申

命记 6：4~9，以弗书 6：4，提摩太后书 3：16~17）。 把孩子一个礼拜 5 天送进

公立学校接受无神论以及许多违反神律法的道德教育，然后在礼拜天 2 个小时的

主日学里希望把他们纠正过来，这种做法是违背圣经教导的。大部分的家庭学校

都是以几家或十几家形成小组，各人以自己的特长教，互补长短。目前美国已经

形成了一个很大的家庭学校教育网，每一个年龄组都有专为家庭教育编写的多种

教材可选。进行家庭教育的人数超过了一百二十万个家庭。我们所见到的那么多

家庭学校教育下长大的孩子，不但信主，并且都既有礼貌又健康活泼。很多人家

庭学校教育孩子一直到高中毕业，这样在他们已经形成了自己的基督教世界观后

才让他们到社会上去或上大学。这些传统的家庭一般都有三、五个以上的孩子，

白天哥哥、姐姐一边自己学习，一边也帮助母亲辅导弟弟妹妹。] 

诗篇的作者说：“若不是耶和华建造房屋，建造的人就枉然劳力；若不是耶

和华看守城池，看守的人就枉然警醒”。

雅各在这里筑了坛，我们下面就会读到后来所发生的事，他的女儿被人奸

污、儿子们叛逆，犯下大罪等等一连串的坏事。这里是一个人以自己的努力来建

立一套宗教方式，结果造成了灾难。对我们来说有幸的是，我们不是建造房屋的，



我们就是房屋。神是设计师、建造师，我们是砖瓦，用来建造圣殿。耶稣是房角

石，我们是石头；耶稣是头，我们是身子；耶稣是葡萄树，我们是枝子。感谢神！

我们是神所建造的。

今天早上我和一个弟兄谈起了受洗之事，我们从来不第二次为人施洗。只

要他们是奉父、子、圣灵的名受过洗的，哪怕是在罗马天主教受的洗，我们也不

再为他施洗。我们不同意罗马天主教，但我们相信无论那位神父的错误多大，神

大过于他。让我告诉你们，我们在这里奉父、子、圣灵的名为人施洗，但我们绝

非没有错误！我们离无误相差十万八千里。假如你想要在一个没有错误的教会受

洗，那么你就只好一直等下去了。感谢神，是他建造房屋，只要我们认识到神是

建造者，只要我们在他的智慧面前低头，那么教会就仍然是神恩典的堡垒，是人

灵魂得苏醒的殿堂。

完


